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紫柏大師生平 

恒義法師講於2016年8月20日／金佛聖寺 

 

諸佛菩薩，上人，各位法師，各位善知識：大家阿彌陀佛！ 

 

我們今天繼續研究「紫柏大師」，你們有看到屏幕上面的圖嗎？（有人回

答：有。）我們今天就要講《癸卯冤獄》。 

 

 

皇帝跟皇后，在這個時代剛好要選太子，在皇帝旁邊的這個皇后（孝端顯

皇后）她沒有生兒子。 

 

我先打個廣告好了，其實我們之前在「禪宗法脈」講「文偃禪師」，我們

是被丟到海裡；現在我是好山好水，我有靠山。我講錯了，馬上就有法師

給我糾正。（眾笑） 

 

《妖書事件》發生，起源是：在當時，神宗他有很多的兒子，母親皇太后

一定要神宗立皇長子朱常洛為太子。但是神宗他始終不太喜歡跟皇太后合

作。他對皇太后說：「這個太子是妃女生的。」皇太后馬上跟神宗回答說：

「你也是妃女生的。」神宗沒辦法了。 

 

我們今天是看連續劇，你們要好好看，導演不會導、也不會演，所以你們

要會看、要會聽。 



 

神宗有一個很寵愛的鄭貴妃，他一直有意思要把鄭貴妃所生的兒子朱常洵

立為太子。這就是在萬曆年期間鬧得沸沸揚揚的「爭國本」事件。 

 

萬曆二十六年的時候，有人為鄭貴妃所刻的《閨範圖說》作跋，名為「憂

危竑議」，提到神宗有意廢長立幼，就藉用這個機會來諷刺鄭妃。對這件

事，神宗並沒有再深究，以後就不了了之。 

 

但是五年以後事情又發生了，也就是萬曆三十一年，當時太子已經確定是

朱常洛；但是又有「憂危竑議」的續集又出現了，在歷史上描述「續憂危

竑議」復出，這個書中假借鄭福成為一個問答。 

 

 

「鄭福成」這個名字是什麼意思？有沒有人可以回答？連續劇已經演一半

了。（有人回答，屏幕上寫的「謂鄭之福王當成也」。）對，鄭貴妃的兒子

就是福王；他一定可以成太子的。 

 

大概的說，神宗就不得不立這個東宮所生的朱常洛為太子；以後還可以把

他換掉的，暫時立朱常洛為太子；所以就用朱賡做官，這樣以後要換就全

部換就很容易。就好像我們有政府出現了，這批人我用，那批人我不用。 

 

（有人問：朱賡是誰？）朱賡？（近藏法師說：就是以前的大學士。）我

的靠山馬上回答了。（眾笑） 

 

所以這篇就被稱為《妖書》。所以皇帝他就很生氣。顯而易見，這個《妖

書》乃是有心人利用王室之間，大家正在矛盾的時候來鬧亂，意圖在引發

宮圍的衝突和政治的不安。然而這件事之所以會在朝廷引起大轟動，最主

要的原因，是因為朝廷有各個黨派都想利用這件事來互相打擊，讓對方不

利。 

 



但是為什麼身在佛門的真可大師也會被牽連入宮廷紛爭之中呢？原因就

出在他寫給沈令譽的書信。沈令譽與真可大師是同鄉，同時也是真可大師

的佛弟子。沈令譽是當醫生的關係，所以跟做官的多有來往。 

 

這個《妖書》事件發生後，郭正域也被誣以造作妖書之名而入獄，而也牽

連到沈令譽，因為他們是很好的朋友。錦衣衛就到沈令譽的家中亂翻東西

了，因為他們要找證據；結果被查獲到有跟真可大師所寫的書信，還有要

去救憨山大師的事都寫在書信裡面。 

 

 

「牢山」是一個地名，有一個海印寺，要把它復興好，是皇太后的心願。

皇太后也學佛，為了保護皇帝他們有香火接傳。但是那些做官的就去把寺

廟毀了，這樣對皇太后的慈悲心沒有辦法圓滿，皇帝也沒達到做孝順的一

個孩子。 

 

神宗跟皇太后之間，本來他們兩個就為了要選太子這件事意見不和，御史

官獲得到這書信，馬上稟報皇上。神宗大怒，下命令去把真可大師給抓來

！ 

 

（近藏師問：皇上為什麼生氣？）皇上為什麼生氣？您們大家說說看。（

恒懿師回答：因為神宗對太后常常到廟裡就不滿意，再加上牢山海印寺；

因為神宗把大藏經拿到海印寺來，就蓋了一個海印寺。那為什麼就毀了，

我不知道。）（近藏師說：牢山海印是憨山大師他復興的海印寺，然後聖

母皇太后幫了很多忙。）（恒懿師問：為什麼毀了？）（近藏師說：因為有

奸臣上朝廷開鬥爭，奸臣就說憨山大師私自來修復這座廟，用這個罪名就

把他抓起來了。真可大師為了救憨山大師就寫了這封信給沈令譽，就描述

為什麼要復興海印寺。這是為什麼憨山大師要復興海印寺的原因。這就跟

聖母有關係，她是為了要保護王室的香火，這是皇太后的一種慈愛。寺廟

被毀了，就是傷害了皇太后的這種慈愛，同時也是皇帝的不孝。就這樣神

宗當然很不高興，真可大師就成為朝廷的要犯。） 

 

因為前幾天有人沒有來，我再講一下，「真可大師」跟「紫柏大師」是同

一個人。 



 

所以在萬曆三十一年 

十一月二十日，真可大師被東廠所盯。 

十一月二十九日，在潭拓寺被逮捕入錦衣衛。 

十二月初二，王之禎審問真可大師來京城的目的是什麼？ 

十二月初三，再審。詰問為什麼製作《妖書》？ 

十二月初五，由錦衣衛轉送到刑部。 

十二月十四日，擬定真可大師的罪名。 

十二月十五日，刑部宣佈定案，真可大師被判有罪。 

 

有什麼罪，請問？（恒懿師說：寫妖書的罪。）對，寫妖書的罪。是真的

，大師寫的嗎？你們相信嗎？連續劇演到這邊，你們還沒有點頭搖頭，是

真可大師寫的嗎？（有人說：不是。）不是他寫的，因為這其中有人在作

怪。 

 

審理過程中，刑部曾經對真可大師動用過杖刑。真可大師是時常都在外修

頭陀行的一個出家人；對這些痛苦，真可大師是可以忍的，一般人大概沒

有辦法。真可大師剛烈的個性，絕對不可以用打的就讓他要認罪──明明

不是他做，一定要把他打成認罪。 

 

從十一月二十九日，真可大師就被捕，十二月十五日判罪，在這個期間就

只有十五天。這樣重大的案件，這樣的草草結案定罪，不僅可以看出明代

政治的黑暗，也可以看出明代司法的草率。 

 

對執事者有意致自己於死罪，真可大師相當的失望，深切的感慨說：「世

間法如此，又久留在這邊有什麼用呢？」他在〈十五日法司定罪說偈〉說

了一個偈頌，真可大師就笑了，「一笑由來別有因，哪知大塊不容塵；從

茲收拾娘生足，鐵橛花開不待春。」真可大師就這樣笑笑，也就是說，一

切都是有原因的；如果在這個大地沒辦法容納這個小小的微塵，這個娘所

生的這一雙腳，我說要走就馬上走；鐵樹開花也不用等到春天，它隨時都

可以開，是很自由自在。 

 

從偈語中可以看出真可大師對世法的失望，同時也看出他不願意住世的訊

息。真可大師他臨化之前又寫了九句偈頌，又留了話──這話就是「護持

三寶，棱嚴徑山刻藏事，可行則行，不可行則止。」因為真可大師他有意

要把刻經藏的事做好，已經開始刻了，所以就交代弟子，可以做就做，不

可以做就停止。 

 

在萬曆三十一年十二月十七號，真可大師就洗好澡，端坐，就念「毗盧遮



那佛」，他就入涅槃了。 

 

真可大師的弟子曹直指，聽到真可大師已經涅槃了，馬上趕去監獄看，曹

直指就大聲說：「去得好！去得好！」這個時候，真可大師怎麼啦？真可大

師打開雙眼笑一笑，「bye-bye，我走了！」你看自在不自在呀！我們可以

嗎？ 

 

真可大師他曾經講：「怕不怕死，不在口硬；但臨期出脫，看他便了。」只

看我們在臨命終看我們可以做得到嗎？ 

 

我看到這一句：真可大師他雙眼開了，又微笑道別。很了不起！希望大家

也都可以有這樣的境界，不會讓人家嚇死。我有這個願力，我要度化所有

眾生，不是打開來嚇死人啊。要嚇死人，以後人家就不敢學佛了。其實我

們每個願力都是好的，都是為眾生，那一定有好的結果。不用怕！大家努

力！ 

 

真可大師一生精進的修行，也強調對於生死一定要看破。臨命終時很自由

自在，而且沒有遺憾的。真可大師是坐著涅槃，這時候他還在監獄裡面。

官員不讓他送回來，把他留在監獄裡六天。為什麼要留六天？有沒有人知

道？（近藏師說：確定他真的死了。）對了，要確定，因為官員怕他假死

，（恒懿師說：怕他眼睛又睜開來了。）（眾笑）怕他假死所以放到六天。 

 

經過這麼多的風沙還有不好的東西，但他的色身還是依舊神色不改。出獄

以後，弟子幫真可大師埋葬，依照其遺言就埋在北京城西郊的慈慧寺外。 

 

在萬曆三十二年，京城有大水，弟子們又擔心真可大師的肉身會不會泡到

水。開棺以後，卻看到真可大師的肉身還是端坐如生，絲毫沒有被大水所

害。所以弟子就把他奉龕運回到徑山，在九月，供奉於寂照庵中。那個地

方是雕刻《嘉興藏》的地方。 

 

在萬曆四十二年，朱文寧禮塔，知道塔中有水，弟子法鎧等好幾個弟子就

又將真可大師的龕又移到開山這地方。 

 

在萬曆四十四年十一月十九日，憨山大師就為真可大師做荼毗儀式。這個

時候，真可大師雖然已經坐化十三年了，但是他的肉身並沒有壞；荼毗之

後，他留下很多的舍利。在十一月二十三日，這個靈骨塔就放在徑山的文

殊臺，世間的人又稱為「紫柏塔」。 

 

 



 

 

紫柏大師要講念佛的法門。念佛功夫三大考場，有人可以猜對嗎？（有人

說：瞌睡。）對！我們天天可以做到。還有沒？你們有沒有煩惱？（有人

說：煩惱的時候。）煩惱，對！還有沒有？吃到好東西有沒有高興？有沒

有歡喜的時候？所以這三大考場。 

 

紫柏大師就問海州法師：「你念佛常有間斷嗎？」 

海州法師說：「我睡著就忘記了。」 

紫柏大師說：「睡了就忘了嗎？」大師就很大聲一喝，說：「這樣念佛，念

一萬年也沒有用！」 

一萬年，不是一天啊，請大家記住！ 

 

從今以後，你一定要在睡夢中念佛不斷，才有出苦的希望。不出這個苦，

我們天天還要受苦。若是睡夢中不能念佛，忘記了，一開眼時，應該怎樣

呢？一定要痛哭起來，不能不哭啊，還要向佛磕頭到流血！不流血是不行

的，表示很有誠心。或者念千聲萬聲，盡自己的力量才有辦法改，才可以

出這個苦。這是由於在睡夢中不曾有念佛的念頭。 

 

要知道，人活著如覺，人死了如夢。所以夢中念佛的人，臨死自然心不散

亂，一心往生了。 

 

念佛的心真不真，就是在我們緊要的關頭，心在歡喜中、煩惱中要去證明

的。這時候真假的心，很明顯的可以辨別出來。真心念佛的人，於歡喜、

煩惱中，必然還是要念念不間斷。因為歡喜，動他不得；煩惱，也動他不



得。煩惱歡喜既然不能動，那麼在死生境上，自然不會有恐怖的。 

 

現在人念佛，遇到一些很小歡喜的事，或是不高興的事，就會把「阿彌陀

佛」給忘了，這樣怎麼能得到念佛的靈驗呢？如果依照我的方法念佛，真

能到歡喜跟煩惱念頭上都不會忘記「阿彌陀佛」，假使在目前日用中得不

到受用，臨終又不得往生，我的舌頭必然壞爛！ 

 

這句，「我的舌頭必然壞爛」，就是說我們一定要相信紫柏大師他所講的，

念佛要念到連睡覺的時候都知道要念佛。不是說「念佛，念佛，有空你就

念佛！」沒空也要念佛！紫柏大師就說自己的舌頭。就是說如果我們不能

往生的話，他自己舌頭會壞爛。紫柏大師他這樣講一定要這樣做，才可以

去西方極樂世界。紫柏大師的舌頭沒有壞爛，他所說的話是千真萬確，我

們大家一定要時時刻刻，二十四小時不間斷的，連睡覺都要念阿彌陀佛。 

 

好，三天到此圓滿，連續劇圓滿。明天我們也是繼續聽近蔵師介紹「紫柏

大師」。也要很感謝所有法師，讓我有這個機會。真的，就是說，在這個

好像看起來是有腦袋，但是做起事是沒腦袋的那種，做事也是讓人家很起

煩惱的。有這個佛法來幫我，要不然真是很困難。所以就借此機會，大家

也不要白聽，大家要鼓起勇氣，還要認真好好念佛，讓我們不要再來做一

個輪迴。有的人想說：「輪迴也不是不好啊！」那也看個人。願意好好走的

，就好好認真！不願意好好走的，就看你怎麼辦！希望大家好好努力。 

 

阿彌陀佛！ 


